

Coopération internationale

L'engagement du Sénégal pour la formation professionnelle duale

Par Jenna Randriamboavonjy

Une population jeune en croissance, une inadéquation entre formation et emploi, ainsi qu'un taux de chômage des jeunes en constante augmentation, sont, entre autres, les raisons du gouvernement sénégalais à vouloir s'inspirer d'une forme duale de formation professionnelle.



↑ Mamadou Talla, ministre de la Formation professionnelle (3^e depuis la g.), avec l'ambassadrice de Suisse Marion Weichelt Krupski (2^e depuis la g.), d'autres représentant-e-s du Sénégal et de la Suisse et l'équipe de l'IFFP (à dr.).

Le Président de la République du Sénégal, Macky Sall, s'est donné pour objectif d'orienter 30 pour cent des sortants du cycle fondamental vers la formation professionnelle et technique à l'horizon 2025.

Au Sénégal, l'enseignement technique et la formation professionnelle sont souvent considérés comme un choix de « seconde chance ». Ce n'est pas une voie attractive, car les effectifs sont faibles et les formations ne visent pas des professions à salaire élevé.

Le partenariat entre le Sénégal et la Suisse vise le développement de la formation professionnelle duale au Sénégal, afin d'augmenter l'employabilité à travers une plus grande intégration du secteur privé, ainsi que de favoriser l'accès à la formation professionnelle en démultipliant le nombre de places possibles dans les centres de formation.

L'Etat ne peut pas avoir l'entière charge de gérer le droit à la formation. Par conséquent, le développement du partenariat public-privé est une étape importante. En s'inspirant du modèle dual suisse, le gouvernement sénégalais a développé un programme de formation école-entreprise qui a pour objectif, entre autres, d'impliquer plus activement les entreprises dans le développement des compétences et qui formalise un partenariat tripartite entre les organisations patronales, les syndicats de travailleurs et le gouvernement.

L'expertise suisse en 2019

L'expertise suisse, sous l'égide de l'IFFP, consiste en un accompagnement technique et méthodologique au gouvernement sénégalais pour la mise en œuvre de deux métiers pilotes : l'un dans le domaine de l'hôtellerie et l'autre dans celui de la restauration, à savoir cuisinier/cuisinière et serveur/serveuse. Ces deux formations duales se déroulent sur deux à trois ans, avec un enseignement à 80 pour cent en entreprise et à 20 pour cent en école professionnelle avec comme certification un Certificat d'aptitude professionnelle (CAP).

L'amélioration de la qualité de la formation ne peut se faire sans le renforcement et le développement des compétences de ceux qui vont transmettre aux jeunes leurs connaissances. À cet effet, plusieurs formations pédagogiques et didactiques destinées aux professionnel-le-s et aux formateurs/trices de la formation professionnelles seront organisées.

La formation professionnelle duale est une importante forme pédagogique d'acquisition de savoir-faire et de socialisation pour un grand nombre de jeunes. Les jeunes devraient acquérir des connaissances plus adéquates à l'exercice d'un métier, grâce à des connaissances théoriques et pratiques.

▪ Jenna Randriamboavonjy, collaboratrice scientifique Relations internationales, IFFP

► www.iffp.swiss/international